

FICHE BILAN PROJETS AMORÇAGE 2024-2025

CritÉcoDhu

Repenser les « droits de l'Homme » à l'heure des limites planétaires. Critique écosystémique des droits humains

1 – Bilan des actions réalisées

- Séminaire de lecture et de cadrage « Libertés et limites planétaires », 10-11 septembre 2024, membres de groupe de recherche CritECoDHu ;
- Atelier participatif « Les libertés en question », *La nuit blanche des chercheurs*, Nantes Université, 6 février 2025, Sabrina Robert et plusieurs étudiants du M2 DETE de NU ;
- Séminaire en résidence « Liberté et Consommation », La Canopée, 3-4 juillet 2025, membres du groupe de recherche CriEcoDhu et invités ;
- Webinaire droit par droit (1), *La propriété partagée*, Marie-Alice Chardeaux et Fabien Lochet, 10 mars 2025, (en ligne) ;
- Webinaire droit par droit (2) : *Rencontre autour du droit de déambuler : la liberté d'aller et venir à l'heure des limites planétaires*, Sarah Vanuxem, Mercredi 1er octobre 2025 (en ligne) ;
- Webinaire droit par droit (3) : *La liberté d'entreprendre à l'heure des limites planétaires*, Sabrina Robert, 5 novembre 2025 (en ligne) ;
- Webinaire droit par droit (4), *Le droit à l'éducation dans le cadre des limites planétaires*, Vadim Jeanne, 3 décembre 2025 (en ligne) ;

Autres résultats

S. Grosbon et S. Robert (dir.), *Critique écosystémique des droits humains. Une introduction*, Editions Confluences des droits, à paraître début 2026

Cet ouvrage réunit les contributions des participants au premier séminaire de lecture et de cadrage qui a eu lieu en septembre 2024, à Nantes. Il comprend des lectures critiques d'ouvrages fondamentaux sur les libertés individuelles et des analyses inédites qui explorent les liens entre droits humains et limites planétaires.

S. Grosbon et S. Robert (dir.), *Libertés et consommation*, Editions Confluences des droits, à paraître début 2027

Cet ouvrage réunit les contributions des participants au séminaire en immersion qui a eu lieu en juillet 2025, à la Canopée. Les contributions des auteurs ont été reçues au 15 novembre dernier. Elles sont en cours de relecture et correction.

2 – Bilan scientifique

Pendant cette première année de travail, nous avons principalement travaillé au cadrage des concepts sur lesquels nous réfléchissons : droits de l'Homme, droits humains, libertés fondamentales, libertés individuelles et collectives, limites planétaires, anthropocène. Nous avons affiné notre méthodologie de travail pour : 1. Parvenir à construire une analyse véritablement pluridisciplinaire (puisque travaillent ensemble juristes, politistes, philosophes, anthropologues) ; 2. Intégrer à nos réflexions et traduire en termes juridiques le référentiel scientifique des limites planétaires.

Après un premier séminaire de lecture et de cadrage à portée générale, nous avons poursuivi nos travaux autour de problématiques plus fines : d'abord « Libertés et consommation » (séminaire en immersion du mois de juillet 2025) et désormais « Libertés politiques et libertés économiques » (prochain séminaire organisé en mars 2026).

Nous avons également pu étendre notre réseau de chercheurs en mobilisant des économistes et des sociologues. Nous avons également approfondi le volet artistique, que nous souhaitons développer, dans les mois qui viennent, sous forme d'écriture de nouvelles juridiques et de romans graphiques. Un partenariat s'est formé avec des spécialistes de la création littéraire de l'Université Paris 8, partenariat qui nous a permis de remporter un appel d'offre (Alliance Paris Lumière).

Enfin, nous avons mené quelques activités de médiation scientifique, en montant un atelier participatif, lors de la Nuit blanche des chercheurs de NU, en février 2025 et en participant à une table ronde lors du Festival Les Utopiales.

3 – Perspectives

Quelles perspectives à l'issue du financement « Amorçage » ?

Après l'obtention du financement « Amorçage », nous avons obtenu un financement de l'Alliance Paris Lumière, dans le cadre du développement de la dimension croisée SHS / Arts de notre projet. Dans les premiers mois de 2026, nous allons travailler à la concrétisation de cette association, en montant un groupe de travail, avec l'Université Paris 8 : les étudiants en création littéraire de Paris 8 concevront un narratif du futur où les droits fondamentaux de chacun sont revisités à l'aune des limites planétaires ; les chercheurs SHS utiliseront ce narratif pour identifier et répondre aux enjeux scientifiques que ce narratif soulève, dans leur discipline.

En mars 2026, nous allons enregistrer une première série de podcasts, avec la radio digitale Amicus Radio, sur « Libertés et environnement : quelles représentations dans les arts ? ». 5 épisodes de 10 minutes chacun vont être enregistrés et seront diffusés à la rentrée de septembre. Suivra une deuxième série d'épisodes, enregistrées durant l'été.



Nous préparons un troisième séminaire de recherche en immersion, qui portera sur « Libertés politiques et libertés économiques » et qui se tiendra à Paris, du 26 au 27 mars 2026. Comme les deux précédents séminaires, celui-ci fera l'objet d'une nouvelle publication.

Les webinaires *droit par droit* se poursuivent (4 déjà programmés sur les mois de janvier à mai 2026). Ces webinaires feront, in fine, l'objet d'une publication d'un ouvrage collectif où les présentations de chaque intervenant seront reprises, enrichies des discussions avec les participants.

Nous envisageons de répondre à un ANR (appel blanc) à l'issue de l'année 2026.